

Año I:

Mahón lunes 11 de Diciembre de 1916.

Núm. 209

HOJA DE CALENDARIO

MARTES

12

Diciembre

Nuestra Señora de Guadalupe

Caminando un indio Hanso Juan Diego, con dirección a Méjico, vió en lo alto del cerro Tepeyacac una nube que despedía vivísimos resplandores, y en medio de ella, a la Virgen María, quien comunicó a Juan Diego su deseo de que en aquel mismo lugar la edificaran un templo. Esta aparición estuvo llena de prodigios, testificados debilmente, ha merecido particular atención del Sumo Pontífice.

Gotas de Tinta

XXVII

Con el título de *Recuerdos* se publicó, hace algunos años, en «La Almudaina» de Palma, el siguiente escrito, que reproduzco por referirse a un hecho histórico acaecido en esta isla. Como ha pasado ya bastante tiempo no creo inoportuno decir que la heroína del hecho fué la señorita Francisca Herranz (o Herraz) y Briones que falleció en esta ciudad el 30 de Agosto de 1844, según datos que me ha proporcionado, después de escrita dicha verídica relación, mi excelente amigo, el erudito menorquín, D. Juan J. Vidal y Mir:

«—Una historia de amor, querido paje... Era poco mas o menos, el saludo de los errantes trovadores medio-evaes al llegar a la puerta de un castillo y hacer anunciar el ofrecimiento de sus cantos a la hermosa castellana.

Una triste y poética historia de amor y no cuento novelesco aunque romántico.

Tráemela a la memoria un libro que tengo a la vista. Es una magnífica edición francesa de las obras poéticas de Lamartine, en dos tomos encuadrados en finísima piel verde, con adornos dorados al fuego, las iniciales del nombre y apellido de una mujer y magníficos grabados intercalados en su texto. Es un libro que intervino directamente en el suceso.

Recordemos algo del amor y de la poesía hoy que el primero anida mas en el bolsillo que en los corazones y que la segunda parece que trata de convertirse definitivamente en un linea recta.

Fecha de la historia: allá por los años 184... del pasado siglo. Lugar de la acción: el puerto de la capital de nuestra vecina isla de Menorca.

En él acababa de entrar un navío de la armada de guerra francesa y avanzaba todavía paulatinamente antes de dar fondo, mientras muchos curiosos desde las ventanas y balcones y desde el muelle del puerto de Mahón lo contemplaban. Soltó las anclas el buque, disminuyeron los mirones pero desde una galería, llena de macetas floridas, que daba al puerto, una mujer joven y hermosa continuó con sus gemelos de teatro en atisbar el navío y sus pormenores. Y uno de esos detalles fué precisamente un joven oficial de marina cuyo catalejo, avezado a sondear las negruras del horizonte, se detenía entonces a contemplar una vista mas risueña, la silueta aproximada de una figura femenil rodeada de

flores. Y entre el catalejo y los gemelos, desde el mar a la tierra, se estableció una telegrafía sin hilos muy anterior a la de Marconi, unas ondas que se trasmiten por los ojos y tienen su aparato receptor dentro del pecho. El joven oficial y la mujer hermosa se vieron de mas cerca, se conocieron y se amaron y empezó para dos almas el encantador idilio de la juventud, el dulce poema de dos corazones que se comprenden sin hablarse.

Pero la ruta de los buques de guerra no se para en afectos ni en pasiones. Y muy pronto llegó el día que el navío tuvo que zarpar. Entonces funcionaron mas que nunca los gemelos y su dueña, con el alma en los ojos, vió perderse de vista al barco que se alejaba lentamente en demanda de la boca del puerto.

Y aquellas ausencias no engendraron olvidos. Los dos amantes confiaron sus cuitas al correo, que durante muchísimas semanas se encargó de hacer cruzar las misivas.

Un día volvió a Mahón el marino francés. Iba a despedirse de su novia para un largo viaje de estudio alrededor del mundo que su buque debía emprender. Prometió escribir siempre que pudiera hacerlo, pero advirtió que no se extrañara la falta de cartas, pues, acaso pasaria muchos meses sin tocar tierra, acaso los lejanos mares que tenía que recorrer no le darian facilidades para encontrar correos seguros. Hizo protestas y juramentos de fidelidad y constancia eterna y dió a su amada palabra de casamiento para cuando regresara de su viaje, dejándola en prenda y recuerdo de amor un rico ejemplar de las poesías de Lamartine; el mismo que tengo a la mano y que me ha recordado la relación de ese verídico suceso.

Larguísimo fué el viaje; interminable pareció al joven marino, que en las inmensas soledades del Océano Pacifico veía surgir entre los tintes del amanecer o entre las brumas del ocaso la gentil figura de su dulce amada.

Al principio llegaron a la florida galería del puerto de Mahón bastantes de sus cartas, más adelante se hizo muy raro su recibo, después no llegó ya ninguna. Y pasaron semanas y meses y años... ¡Oh! tu, libro precioso, habla! Tu, que fuiste mudo testigo de las angustias y penas de una mujer enamorada, tu solo, podrías contarnos las torturas de su espíritu! Pero tu permaneces callado. Y debo añadir yo, con escasa maña, lo que no nos dices. Hasta ahora has sabido guardar cuidadosamente una seca florecilla: en sus pétalos creo yo descubrir las huellas de los labios de aquella mujer que se creyó olvidada, en tus páginas amarillentas por el tiempo me ha parecido ver el rastro de sus copiosas y amarguísimas lágrimas.

¡Y tan amargas! Abrieron profundísimo surco en una salud que siempre había sido muy robusta y el cuerpo bello y gentil de aquella mujer tan fiel al ausente, pronto tuvo que arrastrar mortal herida.

Al entretanto el buque francés rindió viaje, y el joven marino, con una licencia temporal, voló a Mahón para cumplir la palabra empeñada. Pero antes de llegar al nido de sus ilusiones topóse con el largo acompañamiento de un entierro y al penetrar en aquella mansión tan añorada, en vez de la dulce correspondencia a su cariño, encontró luto y desolación, inmenso pesar y amargo llanto. El entierro que había visto era el de su amada...

Años después en los corazones de una madre y una hermana desoladas perduraba todavía el intenso dolor de aquella pérdida y con esa historia, que las dos mujeres querían olvidar sin conseguirlo y que relataron con lágrimas, recibió mi padre el depósito de este libro que guardo y guardaré como oro en paño. ¡Finísimo recuerdo de amor que estrecha

todavía entre sus hojas una flor marchita! ¡Valioso tesoro de poesía que contiene perlas riquísimas, como *El Crucifijo*, *El Lago*, *La Oración*...!

HARLEY.

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

Sesión ordinaria de 6 de Noviembre 1916

Presidió el señor Alcalde don P. G. de Moncada asistiendo los señores Pons Sitges, Pons Zabala, Carreras Hernandez, Olives, Coll, Bosch, Botella, Ponseti Vinent, Pons Castell, Gomila Carreras, Panedas.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Aprobar los extractos de las sesiones celebradas durante el pasado mes de noviembre.

Aprobar la distribución e inversión de fondos para este mes.

Que por los empleados municipales se proceda a la rectificación del padrón de vecinos en 31 del actual.

Quedar enterado de la invitación que el señor Cura Párroco de San Francisco y señor Coronel del Regimiento Infantería de Mahón dirigen al Ayuntamiento con motivo de las fiestas que se han de celebrar el día 8 del actual, dedicadas a la Inmaculada Concepción de la Virgen, Patrona de España y de la Infantería.

Aceptar con agrado los ofrecimientos de don Buades Vidal, que dará la enseñanza de Francés e Inglés a los alumnos de la Escuela nocturna municipal para obreros.

Aprobar varias cuentas.

Interesar de la Comandancia de Marina varios datos para conocer hasta donde alcanza el derecho de don Juan Perches Donjo, Vocal de la Junta de pesca del distrito, para percibir dietas de los fondos de este Municipio.

Manifestar a los señores don Lucas Roselló Taltavull y don Antonio Carreras Comellas que la representación que tienen en la Junta Provincial de pesca de Menorca, no les dá derecho a percibir dietas de los fondos municipales.

Conceder los siguientes permisos:

A don José María Sotés para colocar una canal al objeto de recoger aguas de la casa número 141 de la calle de Cifuentes.

A don P. G. de Moncada Masó para abrir un portillo y construir la pared medianera de la finca que posee en la carretera de San Luis.

A don Guillermo Carreras para construir una casita de un piso en el cercado lindante con el 7.º hectómetro de la carretera de San Luis.

Autorizar a don Manuel Parpal Esteve para traspasar a favor de don Matias Aforda, el contrato y fianza que lo garantiza, de arriendo de los edificios números 4 y 4.ª y trozo de terreno que el Municipio posee en la calle de la Alameda.

Autorizar a don Pedro Antonio Cardona para instalar un motor eléctrico de dos HP. en la finca número 166 de la carretera de Ciudadela.

Las 2124 pesetas valor de la maquinaria de proyecciones y anejos, piano y decoraciones del Teatro Principal de que se hizo cargo el actual arrendatario, deberá ser satisfecho por mensualidades anticipadas en la parte proporcional que corresponda, o sea 35'40 pesetas cada mes.

Quedar enterado de la relación de análisis practicado por el Laboratorio municipal durante el mes de noviembre último.

Quedar enterado del telegrama que el señor alcalde dirigió a la Comisión de Diputados que entienden en el estudio del Proyecto de reformas militares para que tengan en cuenta la importancia de Menorca al objeto de dotarla de medios de defensa que la aseguren en todo tiempo para la madre España.

Quedar enterado de las cartas recibidas del Diputado a cortes Dr. Llansó y Senadores por Baleares don Bernardo Amer y don Jerónimo Pou, dando cuenta de las gestiones que vienen realizando para conseguir una buena organización militar para Menorca.

Dirigirse a los Excmos. Sres. Presidente del Consejo de Ministros y Ministro de la Guerra rogándoles no se supriman un Regimiento de Infantería, el Escuadrón de Caballería ni la Sección de la Comisión Mixta, y que se cree en la Comandancia de Artillería una Junta consultiva.

Quedar enterado de la relación de saldos de varias consignaciones del presupuesto corriente en el día de la fecha.

Aprobar los pliegos de condiciones para arrendar durante el próximo año de 1917 los siguientes servicios:

Recargo municipal sobre espectáculos públicos.

Suministro de aceite y petroleo.

Casetas carnicerías de la plaza de la pescadería.

Derechos de matadero.

Impuesto de alquiler de locales de parada destinados a la colocación de caballerías y carruajes que van de tránsito; sobre carruajes de fuera de este término que transiten por la ciudad y sobre coches que tomen parada en calles y plazas.

Devolver las fianzas a los arrendatarios de las casetas del Mercado del Carmen y de la plaza de la Pescadería.

Señalar el siguiente horario para las salidas de esta ciudad de los coches que se sitúan en puesto fijo en la plaza de la Explanada dedicados al transporte de viajeros con San Luis:

Por la mañana: 8, 10, 11 y 12 y media.

Por la tarde: 3, 6 y 7.

Que con 24 horas de anticipación a las sesiones ordinarias se reparta la orden del día a los Sres. Concejales.

Conceder un plazo que terminará a las trece del día 11 del actual para que el arrendatario del Teatro Principal pueda ponerse al corriente de sus descubiertos.

Que por los funcionarios municipales se dé cuenta por escrito al Ayuntamiento de los descubiertos en que se encuentran los arrendatarios de servicios municipales.

Dirigirse al señor Ministro de Fomento demostrándole los perjuicios que se irrogan a los intereses generales de Menorca el que el servicio de correos marítimos se efectúe con solo dos vapores y suplicándole se sirva ordenar se realice con tres.

Por el Laboratorio municipal se procederá al análisis de unos embutidos sospechosos; de las harinas, aceites, azúcares y demás substancias alimenticias que se expendan y al de las aguas de las cisternas.

Crear una Comisión municipal de subsistencias, que funcionará durante seis meses. Tendrá por objeto.

Indicar al Ayuntamiento los artículos de primera necesidad que debe proponer a la Junta de subsistencias para conseguir la rebaja de los precios de venta.

Denunciar al Ayuntamiento o al Alcalde las infracciones que se cometan a la Ley y Reglamento de subsistencias.

Ponerse en comunicación con la Comisión que para igual fin se nombró por la Sociedad Unión de Obreros zapateros.

Indicar al Ayuntamiento las substancias alimenticias que conviene someter al análisis del Laboratorio.

GAZETILLA

Circulo Monárquico

Se avisa a los Sres. Socios que deseen participaciones del billete.

NÚMERO 35.093

del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 22 del actual, pueden pasar a recogerlas en la Conserjería de esta Sociedad hasta el día 10 del mes en curso.

Copiamos de nuestro estimado colega de Ciudadela «El Iris»:

«Ha quedado terminada estos días la obra del artesano del Camarín del Santuario de Montetoro. Probamos ha hacer de él alguna descripción. Toda la obra es de cedro. En el fondo de cada una de las artesas o plafones, hay un rosetón en los puntos de intersección de los resalantes moldurados marcos que encuadran las artesas hay en cada uno, otro rosetón: limita la techumbre por sus cuatro lados, una franja o cenefa, que presenta cartelas en proporcionadas distancias, en el fondo de cada una de las artesas hay otro rosetón; por debajo de toda la techumbre corre un ligero cornisamento con ancho friso, seccionado este por cartelas, con una guirnalda en el fondo de cada una. Y todo este cuerpo figura apoyado o sostenido en labrados medillones, en proporcionadas distancias colocados. Las tres clases, de rosetones son diferentes entre sí, en dibujo y en tamaño, siendo los mayores los del fondo de las artesas, y las menores los de la cenefa o franja. Su número es: en las artesas, 25; en los puntos de intersección, 36; en las cartelas de la franja, 24; el número de las guirnaladas es de 32; los labrados medillones son en número de 24. Es una obra de gran belleza y de verdadero mérito artístico, y que se puede ahora ya admirar, por haber sido quitado el andamiaje. Y cuando forme conjunta con la demás ornamentación que ha de llevar el Camarín, su belleza resultará todavía más. Quedan asociados a esta obra los nombres de los Sres. Arquitecto Femenías, maestro ebanista Poncio—g. g. h.— y maestro escultor Mercadal. En su colocación han trabajado el oficial primero que fué de Poncio, Sebastián, (no recordamos su apellido) el maestro Poncio y el maestro de obras Morales.

Sabemos que ahora van a hacerse nuevos y dando más abundante luz, el ventanal del Camarín y el óculo del frontispicio de la iglesia, por hallarse todo ello podrido, y que en la próxima primavera se trabajará en los mármoles que hace tiempo hallanse depositados en el arcadial»

En la Comandancia de Marina hay fijado el siguiente telegrama.

Sr. Dr. General de Navegación y pesca marítima: El capitán del vapor «Tom» da cuenta de haber encontrado en latitudes 51 grados 26 minutos Norte y longitudes 4 grados 27 minutos Oeste, cuatro minas submarinas a la deriva. Sirvase V. dar la mayor publicidad posible a esta noticia.

Bastante concurrido se vió ayer el paseo de Isabel II con motivo de tocar en él la brillante banda del Regimiento de Mahón número 63.

En el vapor «Mahón» llegaron ayer a esta los siguientes pasajeros:

De Barcelona: Juan Gomila; Luciano Adalid; Sebastián Aguilera; Dolores Pérez; José Calderón y Miguel Caules.—Total 6.

De Alcudia: Ramón Reinés y Lucía Cerdá.—Total 2.

En el vapor «Monte Toro» embarcaron para Barcelona 42 pasajeros.

Ayer llegó a esta ciudad al objeto de girar una visita de Inspección a las diferentes estafetas de esta isla, el Inspector Jefe de esta región; Jefe de Negociado de primera clase del Cuerpo de Correos don Luis Barrio Palenciano y su Secretario el Oficial de tercera clase de dicho Cuerpo don Fernando Sampedro.

Sean bienvenidos.

El último balance de la Caja Postal de Ahorro acusa una existencia de 17.452.436 pesetas.

Abrir informaciones públicas para conocer los medios a adoptar para conseguir el abaratamiento de los alimentos.

Estudiar los precios de las substancias alimenticias que se consignan en las notas estadísticas del Ayuntamiento para comprobar su exactitud.

Denunciar las infracciones que se cometan en materia de policía Sanitaria después de oír al Director del Laboratorio. Inspector municipal de Sanidad y Médicos y veterinarios municipales.

Formar un proyecto de reglamento para mercados.

Reunirse dos veces por semana cuando menos.

Dicha comisión quedó formada por los señores don P. C. de Moncada, Alcalde, y Concejales señores don Gaspar Pons Zabala y don Lucas Pons Castell.

Quedar enterado de haber el señor Alcalde delegado en los señores Tenientes de Alcalde señores Pons Sitges y Pons Zabala para la formación de los expedientes acordados instruir a los guardias municipales señores Arrom y Bagur.

A INFORME

De la Comisión de Beneficencia, liquidación del arriendo del Teatro Principal durante el quinquenio comprendido entre el 1.º de julio de 1911 a 30 de julio de 1916.

De la comisión de Hacienda:

La antes referida liquidación por lo que afecta al descuberto que dicho arrendatario tiene por el concepto de impuesto sobre espectáculos públicos.

Relación de las cantidades recaudadas durante el año 1915, por la R. de Arbitrios.

Cuentas.

A estudio de la Comisión de Fomento:

Instancia de don Jaime Ramón Marí solicitando permiso para construir una casa en el cercado que posee en el camino de Santa María.

Instancia de don Miguel Cladera pidiendo permiso para construir la balustrada de la casa n.º 8 de la calle de Bella Vista.

Moción del señor Pons Castell de estudiar las obras que deben suspenderse por referirse a servicios que tienen la consignación agotada.

Moción del señor Panedas para que se prohíba la venta de salvado de trigo y de arroz mezclado.

A estudio de la Comisión especial, indicación que el Subsecretario de hacienda hace al diputado doctor Llansó para solicitar la autorización al objeto de celebrar una rifa a favor de los establecimientos municipales de Beneficencia.

De la Junta municipal de Sanidad:

Moción del señor Pons Sitges para que proponga lo que estime procedente sobre las aguas destinadas a la alimentación del vecindario.

Moción del señor Botella para que inspeccione las casetas del Mercado del Carmen al objeto de conocer sus condiciones higiénicas.

INDETERMINADO

El señor Panedas hizo constar que en el proyecto de presupuesto para 1917 presentado por el Contador figura el déficit de 39.258'53 pesetas.

El señor Ponssetí Vinent interesó copia de la liquidación formada al arrendamiento del teatro del quinquenio anterior.

El señor Pons Castell se interesó para que la rectificación del padrón de vecinos se efectúe con exactitud y oportunidad.

El señor Ponssetí Vinent observó haber denunciado en varias ocasiones el mal estado en que se encuentran las casetas del Mercado del Carmen.

El señor Alcalde cortó la fuerte discusión iniciada entre los señores Gomila Carreras y Pons Sitges con motivo de haber el primero pedido la rectificación de un escrito que el segundo publicó en la «Voz de Menorca».

Y se levantó la sesión.



DINERO!

Cualquiera que necesite dinero, para primeras hipotecas, que acuda a la

PLAZA MIRANDA NUM. 4

MAHÓN

y le informarán de quien se lo puede proporcionar.

Absoluta reserva y mucha rapidez.

Dirigirse a dichas señas, todos los días laborables y festivos de 1 a 3 tarde.

Se vió de Coches de Benito Portella

Salidas de San Luis para Mahón.

Mañana, a las 7, 8 y 11.

TARDE.—A las 2, 3 y media a las 5 y a las 6.

Salidas de Mahón para San Luis.

Mañana a las 8, 11 y 12 y media.

TARDE.—A las 3, 4 y media, 6 y a las 7.

Las horas son fijas y las salidas del coche con toda puntualidad.

Ayer llegó de Barcelona y Alcudia el vapor correo «Mahón» cuyo buque saldrá para Palma esta noche a las ocho.

Hasta el momento actual se llevan jugadas en Barcelona 9.134.000 de pesetas en el sorteo de Navidad.

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica una Real Orden recordando que en Noviembre y Diciembre deben pasar revista todos los individuos pertenecientes a los reemplazos de años anteriores y que los que dejen de pasarla serán castigados a permanecer presentes en filas un mes por cada año que falten, hasta cuatro meses, que es el máximo de tiempo que se les obligará a servir como castigo a los que tal falta cometan.

Si lo desean, podrán optar por abonar multas establecidas en la ley de Reclutamiento de 1912.

A los individuos del reemplazo de 1912 y sucesivos que falten, se les impondrán multas más severas, llegando hasta 1.000 pesetas, y sufrirán la prisión subsidiaria correspondiente, si alegasen insolvencia.

Llamamos la atención de quien corresponda, acerca del lastimoso estado del trozo de la calle del Rosario comprendido entre las de San Roque e Isabel II cuyo arroyo es, en los días de lluvia un verdadero lodozal, siendo de notar que dicha calle tiene los otros dos tramos recién empedrados, así es que el indicado forma mayor contraste comparado con los otros dos.

En espera del sorteo de Navidad que ha de celebrarse el 22 del corriente ya se han reunido junto a los muros de la Casa de la Moneda los primeros golfos de la cola tradicional.

Los reunidos eran ya catorce el día 10.

El número uno es Antonio Fernández, un mozo de 22 años que guarda su puesto desde el día 3.

Hago saber: Que con el fin de dar cumplimiento al Artículo 83 de la Ley de reclutamiento y reemplazo de la Marina de la Armada de 19 de Noviembre de 1915, el día 20 del actual se presentarán personalmente sin que puedan delegar en persona alguna en esta Comandancia todos los individuos de este Trozo pertenecientes al alistamiento de este año que deben ingresar en 1.º de Enero próximo en la primera situación de Servicio activo que son los que cumplen 20 de edad en el próximo de 1917 incluso los exceptuados con arreglo al Artículo 64 de la mencionada Ley; advirtiéndoles que de no efectuarlo serán declarados profugos con arreglo al Artículo 86.

Mahón 9 Diciembre de 1916.—Francisco Pou

Se faculta a los capitanes generales para conceder licencia durante las próximas Pascuas, para la península, islas adyacentes y posesiones de Africa a los jefes, oficiales, clases e individuos

de tropa que lo deseen, en el número que determinen en vista de las necesidades del servicio. El uso de las expresadas licencias comenzará el día 15 del corriente y terminará en igual fecha del inmediato mes de Enero, pasando la revista del mismo el personal que la disfrute como presente, con opción a sueldo entero la oficialidad, y la tropa con goce de todo haber, sin pan.

TEATRALES.

El número del día lo constituye el «Gran Fregolino» con su «troupe» en el Teatro Principal, presentando a la vista del público un programa para todos los gustos. «Les Alcor» son una pareja de completistas que predisponen en contra de lo que va a salir después. Luego Fregolino se distingue notablemente en sus trabajos de transformación, prestidigitación, fantasmagoría, excentricidad y ventriloquia.

Se de notar las piezas cómicas con argumento apropiado, tituladas «Viaje fijido» y «El Maestro de canto» en las que Fregolino luce su habilidad al representar todos los personajes estando casi siempre en escena. Pero en lo que descuella por su esmerada labor es como ventrilocuo, presentando ya los autómatas «Lolita» y «el tío Roque», a cuyos muñecos les comunica movimiento y voz, ya la «señorita Clotilde», muñeca de tamaño natural que en ocasiones parece que tiene vida, siendo la ilusión completa y uno de los triunfos más francos e indiscutibles del «Gran Fregolino». En suma; la velada se pasa bien entretenida.

Antes de terminar, permitámonos la empresa que intérprete de los deseos del público, le dirijamos un ruego. Al levantarse el telón, una bocanada de aire frío invade la sala: esto podría evitarse por medio de la calefacción del escenario. Esperamos que dicho ruego será atendido, pues ello contribuirá a aumentar la entrada de espectadores que ahora se quejan y si ello se corrige, asistirán con gusto.

Después de tres días de grandioso éxito hoy se despiden de nuestro público el aplaudido transformista y célebre ventrilocuo «Gran Fregolino» el cual dedica dicha función al público en general con gran rebaja de precios. Presentando una nueva pareja de autómatas a tamaño natural y que gracioso.—Lili automática «El Jid Cirilo» con nuevos y ocurrentes chistes, nuevos trajes nuevos couplets y una graciosa comedia original del «Gran Fregolino».

NUEVO CINE.—Hoy se celebrará una sesión a las 9 en la que se exhibirá por última vez la hermosísima cinta de grande y emocionante argumento «Cuando la primavera volvió» 2.200 metros en 4 partes de la cual es intérprete la renombradísima y gran artista «Maria Jacobini».

Para la semana próxima se anuncia el renombrado films «Lacrimæ Rerum», interpretado por la mundialmente famosa

FRANCESCA BERTINI

Conferencia telegráfica del HERALDO DE MENORCA

Nacionales

Madrid 10.

En el Congreso

En la sesión celebrada en el Congreso el señor Ventosa protesta de que se tarde en traer a la Cámara los datos referentes a las compras hechas para el ejército y marina, en las cuales se han barajado muchos millones, reclamando la influencia del Presidente para que se cumpla lo pedido.

El señor Villanueva dice que el Presidente es solo un intermediario entre el Gobierno y los diputados, limitándose a dar cuenta de lo que se le entrega.

El señor Domingo habla de la falta de medios de transporte, por vender al extranjero las compañías, barcos y material ferroviario.

El señor Mato se queja de la disminución de barcos que hacen el tráfico con Canarias y el señor Gasset le contesta que el gobierno se preocupa de ello y en su deseo de favorecer a Canarias lleva a cabo importantes trabajos, de los cuales dará cuenta el próximo lunes.

El señor Barcia habla de la acción española en América y pide protección para las empresas editoriales que mandan allí sus libros, de los cuales dice debe procurar hacerse una selección para evitar la exportación de ciertos libros que ninguna honra nos dan.

El señor Nogués presenta una proposición incidental acerca de la fecha en que ha de presentarse a la discusión el proyecto por favorecer intereses particulares, lo cual es negado por el señor Gasset.

El señor Ventosa habla de la prelación en la discusión de los proyectos económicos y el conde de Romanones le dice que antes de enero estarán aprobados los presupuestos que el mantiene en toda su integridad, lo propio que toda la obra económica presentada.

El señor Cambó dice que las cortes funcionen después de haber aprobado los presupuestos y el Sr. Burell le replica diciéndole que es descortesía hablar sin pedir la palabra al presidente.

Entáblase un vivo diálogo, cortando el incidente el conde de Romanones, quién terminó reiterando sus promesas, a pesar de la incredulidad de los regionalistas.

Levántase la sesión.

En el Senado

La sesión del Senado empezó a las 3:40.

El Sr. García Prieto hace la necrología del senador fallecido Sr. Cort.

El Sr. Junoy hace presente al Gobierno que muy en breve faltará carne en Barcelona.

El vizconde de Valderro pide se fije la tasa a los lecheros y protesta de los atropellos de que son objeto los ferroviarios católicos de Valladolid.

El ministro de la Gobernación señor Ruiz Gimenez dice que en dicho asunto cuenta obrar con justicia.

Reúñese la Cámara en secciones y después de ligero debate se aprueba el presupuesto extra de Gobernación y 8 capítulos del ordinario.

Levántase la sesión.

Submarinos alemanes en Canarias

«La Correspondencia de España» en su número de anoche asegura que unos submarinos alemanes han entrado en algunos puertos de Canarias colocándose al costado de los buques mercantes de su nación allí refugiados.

El lio político

En los círculos políticos se decía que el propósito del conde de Romanones es el de prescindir cuanto antes de un ministro que le estorba para sus planes.

El Sr. Burell enterado de ello lo negó, manifestando que solo saldría del Gabinete el ministro que fracasara en el curso de las discusiones y que si el fracasado resultaba el partido liberal, cosa que no esperaba, entonces se iría a la formación de un gabinete nacional.

Al conocer dichas declaraciones el señor Dato dijo que las presumía y que debieron haber sido hechas antes para evitar tiempo.

El Sr. Cambó dijo que hubiese deseado ver la cara de Alba y observar el efecto que en ella se notaba al hacerlas.

Extranjeras

Parte alemán

El parte alemán de ayer da cuenta de que, en el frente ruso se libran importantes combates, habiéndose luchado cuerpo a cuerpo en algunos sitios.

En el lago Naroco fracasó el enemigo, lo propio que en Kirlibaba.

En Bistriza los alemanes cedieron algo de terreno.

En Dorna y Vatra se causaron al enemigo enormes bajas.

En Rumania al surdeste de Rusia fueron apresados miles de soldados que huían en desorden después de la enorme derrota sufrida en los pasados días.

En su huida les fueron también cogidos muchos cañones.

La retirada es general en todo el frente. El ejército alemán que opera en las orillas del Danubio avanza rápidamente, habiendo hecho ayer siete mil prisioneros, cogiendo además al enemigo 184 cañones y 120 ametralladoras.

El botín que se les ha cogido es incalculable.

En Monastir y Czerna fué rechazado el enemigo.

Los rumanos se retiran hacia Valaquia.

Madrid 11.

Nacionales

Consejo de ministros

Ayer tarde a las dos celebró consejo de ministros en casa del conde de Romanones.

El conde anunció que contaba solucionar la cuestión de los transportes con Canarias, pues el señor Gasset le había manifestado que tenía medios para resolverlo.

El señor Ruiz Gimenez notificó el acuerdo de la clase obrera de ir a la huelga general el día 18 del corriente para protestar de la subida de las subsistencias.

El señor Alba manifestó que tenía en proyecto algunas medidas para abaratarlas.

El señor Alvarado dió cuenta de que estaba estudiando una fórmula para atender en lo posible al aumento de sueldo a los curas rurales.

Aceptóse la discusión presentada por el Rector de la Universidad señor Conde y Luque confiándole la designación de su sucesor.

Cambiáronse impresiones acerca del curso de los debates parlamentarios.

En el Congreso

La sesión del Congreso comenzó a las 3:20 presidiéndola el señor Villanueva.

Entrase en la orden del día y es rechazada una enmienda del señor Valdés que solicitaba aumento de sueldo al Clero rural.

Promoviósese fuerte escándalo al pedir los reformistas votación nominal y añadir el señor Valdés que la votación fuese verdad.

El Presidente protestó de la desconfianza que se tenía para con él y como el señor Lamaña le increpara, contestó el señor Villanueva que estaba acostumbrado a ello y que no hacía caso de tales manifestaciones.

Ello promovió enorme escándalo, explicando sus palabras uno y otros, llegando a la paz.

El señor Villanueva durante el incidente llegó a bajar a los escaños para protestar de los agravios que se le habían ocasionado, ovacionándole.

La sesión se levantó a las 8:30.

Los republicanos y Romanones

El señor Nogués visitó anoche al conde de Romanones para contarle el propósito de la minoría republicana de plantear en la sesión de hoy el debate sobre la neutralidad.

El conde de Romanones le advirtió en todo momento dicha discusión es escabrosa y actualmente es peligrosa.

Invocó el conde el patriotismo del señor Nogués, para que desistiera de ella, exponiéndole las razones que tenía el gobierno para no aceptar dicho debate.

Los republicanos, dijo el señor Nogués, no se proponen sacar a España de la neutralidad sino reforzarla con mayores garantías para el comercio.

Lo que dice el conde

Hablando anoche el conde con los periodistas, confirmó su entrevista con el señor Nogués.

Dijo que tendría abiertas las Cortes hasta aprobar la obra económica del gobierno pero que si viera imposibilidad de aprobar el presupuesto ordinario dispondría la celebración de sesiones matinales de tres horas.

Dijo que carecía de justificación la huelga general obrera en toda España anunciada para el 18 del corriente porque nuestra nación está en mejores condiciones que otros países neutrales, ya que el gobierno ha hecho cuanto podía para abaratar las subsistencias y si se vá a la huelga se empeorará la situación, paralizando el transporte.

Extranjeras

Declaración del Canciller

Dicen de Nauen que en la sesión que mañana se celebre en el Reistach el gran Canciller hará una declaración sobre la situación militar en el frente sudeste y ventajas obtenidas en él por los alemanes.

Regreso de Amette

Comunican de París que ha regresado procedente de Roma el Carlenal Amette, quien ha manifestado que expresó al Papa su gratitud por la benevolencia demostrada hacia la Francia calólica.

El Papa ha enviado a Siria 15.000 francos para socorrer a los italianos menesterosos.

Parte alemán

El parte alemán de ayer anuncia vivo cañoneo en el Somme, luchando las patrullas en Guendecourt.

Fuó recuperada una posición al sur de Ripont.

En Rusia entre Kirlibaba y Dornava fué contenido el enemigo.

Las tropas del invicto general Mackensen siguen avanzando hacia la Valaquia occidental persiguiendo al enemigo que huye disperso.

Los búlgaros han pasado el Danubio. Entre Czernardo y Silistria nótese escasa actividad.

En Dobrudja malograron el avance del enemigo.

En Monastir y Czerna fueron rechazados tres ataques serbios causándoles enormes bajas.

El nuevo Gobierno inglés

Dicen de Londres que el nuevo ministerio inglés se presentará mañana a las Cámaras con el consiguiente programa.

Combatir a los submarinos mediante barcos mercantes armados, y preparar una gran ofensiva para la primavera próxima.

PRENSA ASOCIADA.

Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:

Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo.

Cartas de crédito sobre todos los países.

Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etc., etc.,

Cobro y compra de cupones españoles y extranjeros.

Giros, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras.

Seguros de cambio.

Aperturas de toda clase de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

PAGAMOS EL CUPÓN DE LA DEUDA PERPETUA al 4 por 100 INTERIOR Y EL DE LA DEUDA AMORTIZABLE al 4 por 100 VENCIMIENTOS 1.º ENERO 1917.

Negociamos en las mejores condiciones de cambio el cupón de los valores extranjeros a medida que se anuncia la apertura de su pago, y el de las Cédulas Argentinas seis semanas antes de su vencimiento, como de costumbre.

COMPRAMOS Y VENDEMOS ORO Y BILLETES EXTRANJEROS.

Plantel de almendros

Hay para vender a los siguientes precios: A ptas. 1'10 de 17 milímetros de circunferencia a 0'90 de 15; a 0'70 de 13; a 60 de 8. Están en perfecto estado de desarrollo. En esta imprenta darán razón.

Atención

En la acreditada Sastrería de Jacinto Carreras, calle de la Iglesia n.º 12, se han recibido los elegantes figurines para la próxima temporada de invierno, como también unos muestrarios de telas, propias para trajes y gabanes, para Caballero para la próxima temporada. Lo que me complace a comunicarlo a mis numerosos parroquianos y al público en general.

Para vender o alquilar

Lo está una máquina de chocolate con sus correspondientes enseres.

En esta imprenta informarán.

Imp de P. Truyol. — Mahón.

NUEVO CINE

¡PRONTO---MUY PRONTO!

¡Asombróso Acontecimiento!

LACRYMAMAE RERUM



EN EL TORBELLINO DE LA VIDA



FRANCESCA

BERTINI

El mas brillante acontecimiento cinematográfico de la temporada.